

# Los motivos de una compilación necesaria

Desde su fundación en 1947 la Universidad de Oriente demostró su vocación martiana. La reconstrucción de la historia de la recepción ofrecida a José Martí en Santiago de Cuba devela el relevante protagonismo de la Casa de Altos Estudios del oriente cubano. Uno de los aspectos más notorios es la voluntad por contribuir a la exégesis de la obra del más universal de los cubanos.

No fue casual que a poco más de tres meses de fundada la novel institución educacional organizara un ciclo de conferencias con motivo del 95 aniversario del nacimiento del Maestro, que luego el Departamento de Relaciones Culturales los compendió en el volumen *Homenaje a José Martí*; y que cinco años más tarde, al conmemorarse el centenario de Martí, se organizara el Ciclo martiano, que igualmente fue socializado en el libro *Pensamiento y acción de José Martí*<sup>1</sup>

Desde entonces, y hasta nuestros días, ha sido sistemática la contribución del claustro y egresados de la Universidad de Oriente a los estudios martianos.

Al llegar al 170 cumpleaños del Héroe Nacional cubano y de los aniversarios 75 y 70 de los citados volúmenes *Homenaje a José Martí* y *Pensamiento y acción en José Martí*, respectivamente; nos surgió la iniciativa de compilar las investigaciones, ensayos y artículos que, de una manera u otra, develan el

---

<sup>1</sup> Ambos libros aparecen publicados en la Colección Aniversario de Ediciones UO. [Nota del Editor].

comportamiento de los estudios martianos en la Universidad de Oriente y sus principales representantes.

Agrupadas en cuatro partes, en la primera se reproducen dos piezas oratorias que marcan la trayectoria de los estudios martianos en la Alma Mater oriental: “Martí en la Universidad” y “Perfil vigente de Martí”, iniciadores de los ciclos de conferencias de 1948 y 1953 y de los libros que garantizaron su perdurabilidad en la memoria colectiva de los cubanos. Estos discursos del director del Departamento de Relaciones Culturales Felipe Martínez Arango, uno de los inspiradores y precursores de las investigaciones martianas en la Universidad de Oriente, atestiguan el temprano apego y compromiso del centro con el legado del Héroe nacional cubano.

En la segunda parte se incluyen valoraciones generalizadoras sobre las líneas preponderantes en las investigaciones sobre José Martí en la universidad oriental, en la tercera aparecen aproximaciones monográficas a la obra de relevantes exegetas martianos y en la cuarta se incorporan prólogos, reseñas y presentaciones sobre novedades historiográficas de temática martiana escritas por profesores de la Universidad de Oriente.

Los escritos compendiados, en su gran mayoría, son de la autoría de profesores de la universidad y, también en mayor medida, vieron la luz en publicaciones periódicas o en libros y folletos editados en la institución docente.

Estamos conscientes de que con este tipo de obras se corre el riesgo de la posible falta de uniformidad, debido a que los textos compilados tienen diferentes características formales y conceptuales en correspondencia con sus propósitos, y en consecuencia se puede presentar la reiteración de temas y percepciones. Ante tal dilema hemos preferido no alterar la redacción de los escritos, ni siquiera para evitar las incómodas repeticiones, en atención a que, de alguna manera, unos y otros textos se complementan.

No pretende esta recopilación un balance integral de la historia de la recepción martiana en la Universidad de Oriente. Tal empeño exigiría capítulos sobre la imperecedera presencia del legado martiano en las luchas reivindicadoras y en la defensa de la Revolución triunfante, así como análisis del tratamiento

didáctico ofrecido al Maestro y valoraciones sobre el amplio espectro artístico y literario promovido por la intensa labor extensionista universitaria, con el debido destaque a las proyecciones y acciones de la Cátedra Honorífica José Martí y el Seminario Juvenil de Estudios Martianos.

Tampoco ambiciona ser una exégesis acabada del aporte a los estudios martianos desde el Alma Mater oriental. El lector conocedor coincidirá en que hay publicaciones universitarias, libros y autores, solamente mencionados, que merecen interpretaciones monográficas.

Con esta compilación necesaria se aspira a facilitar el acercamiento a una historia que merece ser reconstruida y divulgada, para que las nuevas hornadas de profesores y alumnos de la universidad conozcan, se identifiquen y continúen el camino labrado y —ante todo— reverenciar a quienes, con su trabajo perseverante y comprometido, contribuyeron a la perdurabilidad del legado del Maestro, convencidos de que “Honrar, honra”.

**Dr. C. Israel Escalona Chadez**

En Vista Hermosa, noche calurosa del 14 de abril de 2022